

BUTEO PLATYPTERUS PLATYPTERUS (Vieillot)

34
0386

Sparvius platypterus Vieillot, Tabl. Encyc. Méth., III, p.1273, 1823.
(Pennsylvania, Rio Schuylkill).

Falco latissimus Wilson, Ann. Orn. ed Ord. p. 92, 1824.

Falco wilsonii Bonaparte, Journ. Acad. Sc. Philad. III, p.348.

Astur pennsylvanicus Cuvier, Règne An. T. I, p. 332, 1829.

Buteo pennsylvanicus Gray, Handl. Bds. I, p. 7, 1869.

Buteo platypterus A.O.U. Check-List, 3a. ed. p.159, 1910.

Buteo platypterus iowensis Bailey, Auk, XXXIV, p. 73, 1917.

Buteo platypterus platypterus Swann, Monogr. of the Birds of Prey, T.I,
pt. VII, p.403, 1928.

Buteo platypterus platypterus Peters, Check-List of the Birds of the
World, T. I, p.236, 1931.

Distribución.- Desde el sur del Canadá, mitad oriental de los Estados Unidos; en invierno, Méjico, América Central, Colombia, Norte de Venezuela, Ecuador, hasta el norte del Perú.

Caractéres.- Es el más pequeño de los Buteos verdaderas. Macho ad. l.t. 336-395, ala 258-272, cola 165, tarso 58 m.m.; ♀ ad.l.t. 390, ala 285, cola 177 m.m.; ♂ jov. largo t. 404, ala 265, cola 175, tarso 57 m.m.

Adulto.- Ambos sexos semejantes en coloración. La hembra es más grande. Por encima pardo oscuro, las plumas presentan el centro negruzco y los bordes más claros, las plumas de la nuca blancas en la base. La cabeza y la nuca pardo-negruzco salpicado de rojizo-mate por detrás; la espalda, los hombros y escapulares de color pardo-rojizo oscuro con cierto tinte ceniciento; primarias y secundarias negruzcas o morenas en el lado exterior y hacia las puntas, el lado interior mayormente blanco, todas listadas con bandas más oscuras. Cola semejante a la espalda, pardo oscura, pero notablemente marcada con dos bandas transversales de color blanco-ceniciento, la subterminal la más ancha y es muy notoria en el vuelo; la otra más angosta; un angosto margen del mismo color en la punta de la cola. Coberteras superiores de la cola listadas y manchadas de blanco; cola por debajo más pálida que por encima, las bandas claras se ven casi blancas. Coberteras subcaudales blancas. Lados de la cara y una línea detrás del ojo blanco-grisoso, finamente pintados de pardo o moreno. Un bigote negro muy notorio desde la base del pico y a los lados de

la barba y la garganta que son blancas o algunas veces con una rayita negra en el centro. Por debajo, el pecho castaño-rojizo algunas veces muy obscuro, pero notablemente listado y moteado de blanco, las partes oscuras formando una mancha azarada o triangular en cada pluma. Parte entre el pecho y el abdomen más clara, de fondo blanco y las plumas marcadas con manchas transversales de color pardo-rojizo de forma alargada. Abdomen más claro aún, también pintado del mismo color. Tibias blancas o amarillentas listadas de castaño-rojizo, las pintas en la misma forma que las del abdomen, pero más finas. Coperteras subalares blancas, con manchitas negras y rojizas. Las manchas oblongas del lado inferior del cuerpo son más grandes a los lados y en los flancos. Ojos castaño-amarillento; cera amarillo-verdosa; patas amarillas.

Jóven.- Negro-café por encima, todas las plumas bordeadas por márgenes de color leonado o blanquecino. Cola por encima castaño o pardo cenicienta, muy marcada con seis o siete bandas más oscuras de color pardo o café obscuro. Las zonas claras están repartidas sobre ambos lados de las plumas centrales y sobre el lado exterior en las laterales; el lado interior de estas últimas es más claro aún, casi blanco con las bandas oscuras muy marcadas; por debajo más clara y todas las plumas bordeadas de blanco-sucio en la punta. Encima y detrás del ojo muy pintado el fondo amarillento o blanquecino con pardo o café obscuro lo mismo que los lados de la cara. Garganta blanca como en el adulto, bordeada por un bigote café obscuro y generalmente con una rayita oscura en el centro. Partes inferiores de color blanco-amarillento con cierto tinte opaco, notablemente marcadas en los lados y los flancos con pintas en forma de zaeta y pinceladas longitudinales de color café obscuro; parte ventral del pecho y el abdomen con unas pinceladas del mismo color o casi completamente uniforme. Ojos más claros que en el adulto.

Esta pequeña y utilísima aguilita es común en Colombia durante los meses comprendidos entre los primeros días de octubre y mediados de abril, aunque hay casos aislados que denotan que algunos individuos se quedan algún tiempo más y que otros llegan un poco antes. Entre los primeros puedo citar un ejemplar adulto obtenido cerca de Popayán en el mes de julio de 1937; creo que posiblemente se trate de un

individuo muy viejo o quizá algo enfermo, y que, por una u otra razón no se pudo ir. El segundo caso es el de un grupo de ocho individuos que llegaron a posarse en ^{un} bosque cercano a la casa de campo de la Hacienda de La Capilla, en el Municipio de Cajibío, Departamento del Cauca. Parecían estar cansados como si hubieran volado por largo rato; pararon un par de horas y luego emprendieron su viaje de nuevo. Esto ocurrió en la última semana de septiembre de 1930. Los señores Todd y Carriker en su estudio de las aves de la región de Santa Marta dicen: "es un residente de invierno, bastante común en la región desde el nivel del mar hasta 1700 metros de altura. Se vé con frecuencia en grandes bandadas cuando llegan en el otoño. La fecha de esta estación es octubre 12, y la última en primavera es abril 10.". El Dr. Chapman entre los 25 ejemplares citados en su estudio sobre la avifauna colombiana cita uno de Fusagasugá de fecha 13 de abril. Yo las he observado y he obtenido ejemplares de esta aguilita principalmente en climas medios y templados desde los 1200 hasta los 3000 metros sobre el mar.

Cuando uno anda por el campo en regiones cubiertas de bosque en la época en que estas aves están aquí, en seguida nota su presencia por el peculiar y agudo silbido que lanzan cuando están posadas en su observatorio y más aún cuando vuelan. He observado que los jóvenes son más silenciosos que los adultos. Este peculiar silbido le ha valido el nombre común o vulgar con que es conocida en casi todo el país de águila chillona o gavilán silbador.

Sus hábitos alimenticios son en extremo beneficiosos. Su alimentación está formada principalmente por insectos grandes como escarabajos o cucarrones, langostas, larvas o gusanos de las mas grandes mariposas nocturnas, lagartijas roedores como ratas y ratones, rara vez ardillas, ranas y culebras. Como dato curioso apunto el siguiente: En el mes de enero de 1935 viajando a caballo en la región de Tierradentro al oriente del Departamento del Cauca, sentí de pronto un ruido extraño a mi espalda y cuando quise mirar ví pasar junto a mi cabeza una sombra rapidísima que se precipitó al suelo 10 metros delante de mi caballo; cual no sería mi sorpresa al ver que una de estas aguilitas levantaba el vuelo tranquilamente llevando en las garras una culebra coral de regular tamaño

que acababa de capturar en la mitad del camino, y que se retorcia desesperadamente.

Con mucha frecuencia las he observado en las sementeras o rosas de maiz, paradas en uno de los pocos árboles que escaparon al hacha, pero que están secos o por los menos sin hojas debido a la acción de la candela. Permanecen largo tiempo inmóviles o aparentemente dormidos pero en realidad alertas al menor movimiento de su posible víctima. Son pues los verdaderos policías de los sembrados del campesino, que sin embargo las mata sin darse cuenta que se está haciendo un mal, en la falsa creencia de que estas inofensivas aguilitas le van a robar los pollitos de su rancho vecino.

Son poco aficionadas a volar por sport como pudiéramos decir de otras águilas. Son mas bien de costumbres sedentarias y aún algo perezosas. Viven tambien entre las ramas de los árboles de los bosques donde fácilmente encuentran su alimento favorito.

Como se trata de una especie migratoria que viene solamente a invernar en los climas tropicales no anida en nuestro país. Merece especial atención y debe ser protegida desde todo punto de vista.